

# EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción y Administración  
Estafeta núm. 15, donde se dirigirá toda la correspondencia.

SALAMANCA

No se devuelven los originales.

AÑO II.

Sábado 29 de Agosto de 1908.

NÚM. 46.

## El juego de las moscas

De nuevo nos vemos precisados á echar un cuarto á espadas en las cuestiones de política internacional, cuyo interés para nosotros á nadie se oculta, si quiera andemos á la cola de los otros pueblos civilizados.

Un acontecimiento notable ha despertado en las cancillerías europeas la atención de los Gobiernos, hace tiempo intrigados en los asuntos de Marruecos:

La caída del hasta ahora súltán legítimo, derrotado por las fuerzas afdistas.

Este suceso, previsto de antemano para todos los que han sabido penetrarse de los trabajos diplomáticos, puestos á contribución en la contienda civil por determinadas personalidades, ha de influir necesariamente en el cambio de política; y España, como nación más favorecida, tiene que hacer respetar sus derechos... y aunque no sea esta la ocasión de exhibir testimonios históricos, al menos parece oportuno anotar lo más saliente de estas jornadas, tal vez decisivas para el afianzamiento de la paz y del equilibrio europeo ó acaso promovedoras de ulteriores conflictos internacionales.

Incumplido está el testamento de la gran reina católica, y no sabemos si habremos de renunciar á él para siempre.

El espíritu aventurero y animoso del cardenal regente parece que late todavía en algunos corazones; pero hemos soñado ya bastante y debemos volver á nuestro acuerdo.

La realidad nos habla, con su brutal franqueza, y no es posible zafarnos de los compromisos adquiridos.

A nuestro leal entender la derrota de Abd-el-Azis supone la derrota de la política francesa en Marruecos, y de esto debemos congratularnos como buenos españoles, ya que, indudablemente, los atrevimientos de nuestra aliada han podido comprometer la paz de nuestros lares en una época de reconstitución, que es preciso dedicar á la reforma orgánica del país, hartamente necesitada de elementos de vida, después de nuestros últimos desastres.

No quiere decir esto que renunciemos á la defensa de las legítimas esperanzas puestas allende las columnas de Hércules; pero si debemos tener en cuenta nuestro estado para no ir más

allá de lo que la prudencia nos dicte.

Por fortuna el gesto amenazador de la esfinge de hierro, que á orillas del Rhin ha impuesto su voluntad firme á todos parece alejar por ahora el peligro inmediato de contiendas más graves.

En otra ocasión hemos dicho que en el desarrollo de la cuestión marroquí no podía prescindirse del carácter independiente del pueblo árabe y la aversión manifiesta del mismo á cierta política extranjera, que riñe con sus tradiciones y sus costumbres.

Para reformar éstas conviene respetar aquellas...

La acción civilizadora ha de empezar con métodos racionales. Todo lo que tienda á violentar arraigos de fe y de patria será el comienzo de luchas seculares, y no debemos olvidar que los hijos del Profeta son todavía los reyes del desierto.

Así se explica que mientras la diplomacia alemana se ha hecho popular... los franceses han perdido sus antiguos prestigios.

Esto nos recuerda el conocido juego de las moscas, flaco de los buenos muslines en sus ocios.

Alemania y Francia hanse jugado un marco por un luis...

La mosca revoloteó en torno á las dos monedas y al fin vino á posarse sobre el marco, untado con mieles de verdadera civilización y respetos al mahometismo.

Hasta el presente nosotros hemos sido meros espectadores...

En adelante es probable que tengamos que aventurarnos á jugar algún disco sevillano.

Si ponemos con Francia perderemos seguramente.

...Luego la consecuencia es lógica... porque Inglaterra no pierde nunca.

Algún día nos será dado hablar con más claridad... Ahora esperemos en Dios, que es nuestro único sostén.

A. RUBIO.

\*\*\*\*\*

## MISCELANEA

### Peregrinando.

De una plaza á otra plaza han trasladado las casetas de ferias, por complacer á las personas serias que de tales casetas se han quejado...

Y aunque á mí me parece consecuente que en tiempos de igualdad es lo corriente tratar á todos con iguales modos... hay quien echa la culpa al municipio, diciendo que es un ripio, ofrecer á las ferias tantos codos, no teniendo terreno disponible.

Pero al fin y á la postre es muy posible que se arregle el conflicto á la ligera, levantando en Tejares las barracas, y así se taparán las muchas... macas, que están saliendo á relucir por fuera.

EL OTRO.

\*\*\*\*\*

## BRUJULEO

Oliva, que se ha metido á correspondiente económico de nuestros rotativos, nos cuenta que fué á la subasta del ferrocarril de Peñaranda; que quedó desierta y que el Estado se incautó de dicha línea y se hizo cargo del tráfico. Con lo cual tira á que los Cándidos y Simplicios, acaben de decir que todo sucedió porque Oliva estuvo allí; á este le echaron la sal desde el campanario cuando le llevaron á bautizar: porque si la subasta estuvo desierta porque él la presenció, ¡qué mala pata! Y de que se incautara el Estado... vamos; es como si yo llego á la casa de socorro al mismo tiempo que uno que se ha roto la cabeza y veo como le curan y salgo diciendo que le han curado porque yo estuve allí.

Pues entadía se trae otra. Como si quisieran decir los rotativos que Pulido no sirve para nada, dicen que Oliva ha sacado unas pesetillas para material de las facultades ex-libres. Yo no me empeño en que Pulido sirva; que le defiendan los profesores de real orden con sus decanos á la cabeza; pero encuentro muy ajustado, que el presidente del gremio de taberneros, que es el mismo Oliva, se interese por el progreso de la química.

Y vamos á lo tercero: que por Oliva se van á desviar las aguas del regato del anís, ¡que te den anises! Cuando fuiste diputado no lo pudiste conseguir... y ahora que estás de verano mientras los otros cursilean en Biarritz, ¿nos la vas á dar con queso?

Ah... se me olvidaba la más negra... Oliva metido á sacristán y pidiendo para Sancti-Spíritus. ¡¡¡Soñaba Peñalvo que bendecía!!!

Re, do, si, do, re, mi  
Re, do, si, do, re, si, la....  
Para sacar un voto  
Sin abuelita  
Hay que alabarse solo  
Como Olivita.

Y si sus electores  
Vencen ahora  
Son los conservadores  
De pasta-flora.

### De pópulo bárbaro

El Lábaro ha declarado  
Con procacidad sincera  
(Como yo soy mal donado)  
Que hay obispos de madera.

No tengo más que advertir en la presente semana únicamente el pésame á nuestra Diputación Provincial por el aniversario de los dos hospicianitos ahogados en el Tórmes y al mismo tiempo la enhorabuena al país por la *poda* con tendencia al *desmoche* que prepara don Antonio para *reverdecer* á sus amigos.

CHIS-PORROTEO.

\*\*\*\*\*

## DE COLABORACIÓN

## Doctrina por exponer

(Conclusión)

Estas reflexiones que, habiéndolas leído en un docto escritor me las he asimilado, dándoles nueva forma y aclarándolas algún tanto, nos llevan ya con pie seguro á decir del *neutralismo exclusivista*, como él también ha dicho, que es «un acto negativo de todo asentimiento, juicio ó de todo concurso de operación del sujeto, á dos ó más proposiciones opuestas entre sí, ya porque las estima idénticamente falsas, ó idénticamente inmorales.»

He aquí, pues, la esencia del *neutralismo exclusivista*, esta es; y en nuestro caso dicho *neutralismo* puede decirse, «la negación absoluta de la adhesión juicio en el terreno especulativo, y del concurso de toda acción, en el práctico, á las doctrinas de los partidos neto-católico y católico-liberal, por juzgar esas doctrinas falsas igualmente en teoría, ó igualmente inmorales en la práctica. La razón es porque si las tuviera por lícitas igualmente probables sobre esa licitud ó probabilidad debería recaer la *libertad*, de ningún modo el *neutralismo*, pues son dos conceptos de igual orden antitético en su esencia,

**Segunda proposición.**—¿Dicho *neutralismo*, es absurdo teóricamente?—Atendido debidamente lo anterior, cualquiera, sin temor á yerro, alguno puede desde luego afirmar que sí. Luego el *neutralismo exclusivista* en su teoría es absurdo. Probemos el consecuente.

Acabamos de sentar, como hemos visto, que dicho *neutralismo* supone igualmente falsas las doctrinas, en nuestro caso de los partidos neto-católico y católico liberal. Pero existen dos principios, uno de verdad y otro de dialéctica, parte de la lógica que dicen: el primero que una cosa no puede ser y no ser al propio tiempo, y el segundo que de dos proposiciones opuestas y contrarias, una tiene que ser falsa y la otra verdadera por necesidad. Ahora bien, entre los partidos neto-católico y católico-liberal, unos sostienen que el catolicismo no puede compatibilizarse con la *libertad* de los liberales, y otros

afirman esta compatibilidad. Luego de esas dos proposiciones, la una tiene forzosamente que ser falsa y forzosamente la otra verdadera. Luego el *neutralismo exclusivista* que supone igualmente falsas dichas dos proposiciones manifiestamente contradictorias, es por exención *teóricamente absurdo*.

Doctrina es esta que también hemos leído en el docto escritor á que hacíamos antes referencia y la habemos expuesto á nuestra manera.

**Tercera proposición.**—Admitido en la teoría dicho *neutralismo*, ¿no se contradice en la práctica?—Respuesta al canto: no solo se contradice, sino que se contradice con evidencia que no deja lugar á duda alguna. Veámoslo.

El *neutralismo exclusivista* en su teoría pide por forzosa necesidad; al descender al terreno de la práctica, la supresión completa del más insignificante acto que pueda redundar en defensa ó escudo de uno ú otro partido, del partido neto-católico y del partido católico-liberal; pide por tanto necesariamente, el más completo retiro de la política. Pero es así que esto no sucede en realidad pues los neutrales, como decíamos en nuestros artículos anteriores, dispuestos siempre á llevarse la mejor tajada tanto de una como de otra parte, no se duermen... y se muestran como católicos, siempre que á su lado ven el plato con la tajada que ansian palpitante... y aparecen como liberales en to-

das las ocasiones en que de su parte atisban el susodicho plato con la apetecida tajada, ejerciendo por ende actos bien patentes, en favor de uno ú otro partido, pero ¡mucho ojo! *con interés para su pelleja*; actos que rechaza la teoría de su *neutralismo exclusivista*. Luego dicho *neutralismo* admitido en la teoría, se *contradice evidentemente en la práctica*.

Esta es, neutrales, la doctrina que quedaba por exponer; he aquí hecho el estudio de vuestro sistema. Me he tomado la molestia de hacerlo *escolásticamente*, por medio de argumentos, para presentároslo con mayor claridad; para mejor demostraros su absurdidad.

Ahora permitidme, ó mejor dicho, escuchad de buen ó mal grado, que eso me es indiferente, estas cuatro palabras con que voy á terminar.—«Ya veis la absurdidad enorme á que estais abrazados; ya contemplais, desecha á vuestros pies, después de refutada, esa vuestra *neutralidad*. Conocéis vuestro error; debéis pues, y tenéis estrictísima obligación por ahora, y más tarde ya os diré lo que debéis hacer.... declararos, abandonando ese círculo *neutro* en que estais encerrados, ó abiertamente católicos, ó abiertamente liberales. Si no lo hacéis, preparad esa vuestra *pelleja* que con tanto cariño cuidais, á la lluvia de rayos y centellas que vá á lanzar contra vosotros»...

JÚPITER TONANTE.

## EL CANTAR DE LA CIGARRA

Como el áspero tañido de la cuerda de guitarra, cuando imita el ritmo agudo de morisco diapasón, suena el eco cadencioso del cantar de la cigarra, remedando la salmodia de monótona canción.

Yo he escuchado en el silencio de la calma matutina la sonata rumorosa de su isócrono cantar, bajo el toldo de ramaje que adornaba vieja encina, levantándose en el cerro como torre secular.

Y en la trova romancesca de sus notas desiguales, que sonando en el silencio de las tardes estivales van cantando la epopeya del humilde labrador, he notado de un poema las estrofas lapidarias, confundidas á las veces con rumores de plegarias y con cantos armoniosos de la vida y del amor.

Desde á punto de la aurora se levantan al trabajo los labriegos mañaneros de mi histórico solar, es el péndulo que marca, surco arriba y surco abajo de la brega silenciosa el contínuo traginar...

Y velando sus ensueños en la noche placentera se oye el áspero chirrido de su canto arrullador, expresando sus sentires junto al borde de la era, donde duerme sus pesares el humilde segador.

Suena, suena entre rumores de la agreste gañanía, con el ritmo cadencioso de inspirada melodía el cantar de la cigarra, repitiéndose á compás, y en sus notas acordadas de contínuo está diciendo la epopeya del trabajo, que el labriego vá escribiendo, con las glorias ignoradas de mi histórico solar.

EL TROVADOR.

## CRÓNICA DE LA SEMANA

Día 22.—Llega á Santander, procedente de Saint-Nazaire el Sr. Maura.—Pasan á informe de la Junta consultativa de marina las proposiciones para la construcción de la nueva escuadra.—

Se celebran en Málaga Juegos Florales, siendo mantenedor el Sr. Fernández Saw.—Cerca de Marraskesh es derrotado Abd-el-Aziz por las fuerzas del pretendiente, mandadas por el Glani, cayendo prisionero en unión de la misión francesa.—El Sr. Cambó marcha al extranjero para estudiar el régimen económico de las más importantes

municipalidades europeas con el fin de que sea implantado en Barcelona cuando se apruebe la nueva ley de Administración local.

Día 23.—Los telegramas oficiales confirman la derrota del emperador de Marruecos, añadiendo que este se halla en Settat con los militares franceses que le acompañaban.—Con la anuencia de los representantes diplomáticos es proclamado en Tánger Muley-Haffid.—Sale para Casablanca el comandante Sr. González Silvestre, encargado del mando de las tropas españolas.—Don Alfonso marcha á París y Calais, con dirección á Inglaterra.

Día 24.—El Gobierno dá órdenes para que se apresten algunos buques de guerra en previsión de los acontecimientos que pudieran desarrollarse en Marruecos.—Se dan por terminadas las operaciones del cange de los duros.—Llega á Londres D. Alfonso quien antes de emprender el viaje dejó firmado un decreto fijando el cupo para el servicio activo en la cifra de cincuenta mil hombres.—En las cancillerías europeas se discute acaloradamente sobre si ha de ser ó no reconocido como Sultán de Marruecos Muley-Haffid.—Es admitida la dimisión del Gobernador general de Fernando Poo, Sr. Ramos Izquierdo siendo nombrado inspector de estas colonias, en concepto de comisario regio, el Sr. Saavedra.

Día 25.—Las Cámaras de comercio publican numerosas circulares aconsejando se facilite la admisión y circulación de las monedas de cinco pesetas.—Celébranse en Vigo Juegos florales, obteniendo la flor natural don Carlos Miranda.—Muere el sabio francés, inventor del *radium* Mr. Enrique Becquerel.—En Toledo se forma consejo de guerra á un cadete de infantería que agredió á un oficial cuando este se hallaba de guardia.—Se eleva enérgica protesta ante el ministro de la Gobernación contra el acuerdo de la Junta municipal de Cartagena, que ha otorgado una subvención de 180.000 pesetas á la empresa arrendataria de consumos.—Comienzan en Turquía las represalias contra los gobernantes del antiguo régimen.

Día 26.—Las direcciones generales del tesoro de aduanas publican nuevas circulares, dando instrucciones para las guías de la plata, así en su introducción en el reino como para su circulación y explotación.—Dícese que es probable que el Aziz vuelva á tomar la ofensiva al amparo de los franceses.—Los cambios sobre París se cotizan al 11'80.—El Sr. La Cierva ha declarado que está dispuesto á emprender una campaña contra la adulteración de los alimentos, seguro que ha de contar con la cooperación y ayuda de todos los elementos políticos y sociales.

Día 27.—Se calcula en treinta millones de pesetas la cantidad recogida en moneda de duros «sevillanos».—Es proclamado en Rabat y Casablanca el Sultán Muley-Haffid.—El ex-joven exministro demócrata don José Canalejas dice en un banquete con que le obsequian sus amigos de San Sebastián, que mantendrá sus ideales, *radicalizándolos* cuando le sea posible.—Anúnciase el regreso de don Alfonso para los primeros días de Septiembre.—Del penal del Cartagena se fugan 11 reclusos, sosteniendo una grave colisión con la Guardia civil.

Día 28.—El ministro de la Gobernación se muestra indignado por los abusos que constantemente llevan á cabo las compañías navieras con motivo de la emigración, y en tal sentido dirige una circular á los Gobernadores civiles recordándoles el cumplimiento de la ley sobre estas cuestiones.—El Congreso socialista mensual celebra hoy sesión secreta.—La Diputación de Pontevedra ha nombrado hijo predilecto al señor Besada.—Suscitase en Cádiz una contienda entre militares y policías.—Comunican de Melilla que el Roghi se propone hacer frente al Haffid, para mantener la paz entre sus kabileños y hacer que se activen los trabajos colonizadores de españoles y franceses.—A última hora se rumorea que el ministro de la Guerra Azizista ha derrotado á las mehallas del nuevo emperador, sin que tal especie reciba confirmación oficial.—La política alemana se muestra conforme con el curso de los sucesos en el imperio marroquí, esperando que la actitud adoptada por el Hafid salvará la situación.

## PARA "EL LÁBARO,"

El de las *buenas lecturas* nos ha dicho en letras muy gordas: Bretón no se abre; y nosotros le decimos en letra bastardilla pero muy pequeñita: *El Liceo* se cerrará. Si *Labarito*: En el Liceo no puede montarse por ahora el telón metálico, sin grave riesgo, dadas las condiciones del edificio y mucho menos funcionar; y como por no haberse podido cumplir ese requisito en Bretón, éste no se abre, por no poderse cumplir en el Liceo, se cerrará; ó no hay lógica ni en el Gobierno, ni en el mundo. Conste que si así sucede lo sentiremos por el... *Labarito*.

## AL MISMO

Puede decirnos nuestro colega quienes fueron los empresarios del Liceo cuando en él se representó *La Montaraza de Olmeda* de feliz recordación entre la población charra?

Porque acaso conociéndolos hallaríamos nosotros y con nosotros La Cierva, el porqué de no haberse exigido entonces al Condominio su colocación de un telón metálico exponiendo al numeroso público que esperaba la empresa que asistiera al espectáculo á los riesgos de un incendio.

Lo entiende *El Labarito*?

Lo entiende el Sr. Zapata?

QUINTÍN A. GÓMEZ.

## NOTICIAS GENERALES

Próxima á celebrarse la Asamblea integrista de Zaragoza, cuya importancia para la causa católica es tan digna de tenerse en cuenta, nos complacemos en reproducir la siguiente convocatoria:

La dirección del partido, en sesión celebrada el 26 de Julio último, acordó celebrar su Asamblea anual en la ciudad de Zaragoza los días 18, 19 y 20 del próximo mes de Septiembre.

En su virtud quedan convocados para dicho acto, fecha y lugar:



